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l’égard du cannabis, compte tenu du résultat de ces études ? het resultaat van deze onderzoeken?

Mme Laurette Onkelinx, vice-première ministre et ministre
de la Justice. – Quelle que soit la cause de décès, toute étude
sur la mortalité doit être basée sur des données portant sur
l’ensemble du pays. La mortalité liée à la drogue a donc été
étudiée sur la base de données provenant de l’Institut
national de statistique (INS).

Les données les plus récentes concernent l’année 1997. Ce
retard considérable est dû au fait que la Communauté
française, la Communauté flamande et la Région de
Bruxelles-Capitale centralisent et traitent les certificats de
décès avant de transmettre les données à l’INS. Après
vérification de celles-ci, l’INS établit une banque de données
nationales concernant les causes de décès. Les certificats de
décès ne sont pas traités avec la même rapidité dans les deux
communautés et la région. Pour le moment, les données
relatives aux causes de décès jusqu’en 2001 ne sont
disponibles que pour la Communauté flamande. Je m’engage
à discuter de ce problème avec les collègues compétents des
communautés et de la région après les élections du 13 juin.

Diverses études semblent effectivement démontrer un lien
entre la consommation de cannabis et la dépression. En
Belgique, l’Enquête de Santé par Interview 2001, a permis
d’étudier le lien entre les indicateurs de santé mentale –
troubles dépressifs récents, dépression dans l’année qui
précède et relatée par le patient lui-même, sentiment de
malaise psychique – et la consommation de cannabis.
L’enquête de santé fait apparaître que la prévalence de la
consommation de cannabis est significativement plus élevée
auprès des personnes qui, sur la base des trois indicateurs de
santé mentale, présentent des symptômes de dépression. La
prévalence de la consommation de cannabis était deux fois
plus élevée dans ce groupe de population.

Mevrouw Laurette Onkelinx, vice-eerste minister en
minister van Justitie. – Elke studie over mortaliteit, wat ook
de oorzaak van overlijden is, moet gebaseerd worden op
gegevens over het hele land. De drugsgerelateerde mortaliteit
werd dus bestudeerd op basis van de mortaliteitsgegevens van
het Nationaal Instituut voor de statistiek (NIS).

De recentste gegevens hebben betrekking op het jaar 1997.
De reden voor deze aanzienlijke vertraging is dat de Franse en
de Vlaamse Gemeenschap en het Brussels Hoofdstedelijk
Gewest de overlijdensattesten eerst centraliseren en
verwerken alvorens de gegevens door te geven aan het NIS.
Na verificatie van de gegevens stelt het NIS een nationale
databank op van de doodsoorzaken. De snelheid waarmee de
overlijdensattesten verwerkt worden, verschilt in de twee
gemeenschappen en het gewest. De gegevens aangaande de
doodsoorzaken tot 2001 zijn momenteel enkel beschikbaar
voor de Vlaamse Gemeenschap. Ik verbind mij ertoe om dit
probleem na de verkiezingen van 13 juni met de bevoegde
collega’s van de gemeenschappen en het gewest te bespreken.

Verscheidene studies lijken inderdaad een verband aan te
tonen tussen cannabisgebruik en depressie. In België kon
dankzij de Gezondheidsenquête in Interview 2001 het
verband bestudeerd worden tussen de indicatoren van mentale
gezondheid – recente depressieve stoornissen,
zelfgerapporteerde depressie in het afgelopen jaar, psychisch
onwel bevinden – en het verbruik van cannabis. Uit de
Gezondheidsenquête blijkt dat de prevalentie van
cannabisgebruik significant hoger is bij personen die op basis
van de drie indicatoren van mentale gezondheid depressieve
symptomen vertonen. De prevalentie van cannabisgebruik
was in deze bevolkingsgroep tweemaal hoger.

Même s’il est exact qu’il y a un lien entre l’usage de drogues
et l’état dépressif, il reste à préciser la nature de ce lien :
autrement dit, les patients avec état dépressif préexistant ont-
ils plus facilement recours à des drogues ou sont-ce les
drogues qui facilitent l’apparition de symptômes dépressifs ?

Quoi qu’il en soit, il est évident que si des études nationales
ou internationales démontraient que l’usage de drogues et,
notamment, du cannabis est la cause directe de maladies
mentales et de suicides, cela aurait une influence sur la
perception par la société des risques liés à la consommation
de ces substances.

Zelfs als er een verband bestaat tussen drugsgebruik en
depressie, dan nog moet de aard van dat verband worden
aangetoond: nemen patiënten die voortekenen van een
depressie vertonen, gemakkelijker hun toevlucht tot drugs of
verschijnen de symptomen van depressie juist onder invloed
van de drugs?

Wat er ook van zij, als studies zouden aantonen dat
drugsgebruik, en meer bepaald cannabisgebruik, de directe
oorzaak is van geestesziekten en van zelfmoord, dan zal de
samenleving natuurlijk anders aankijken tegen dit gedrag.

Mme Anke Van dermeersch (VL. BLOK). – Je remercie la
ministre d’avoir lu la réponse du ministre Demotte. Je crains
que ma dernière question ne soit restée sans réponse. Le
ministre reconnaît un lien entre la consommation de drogue
et l’existence de problèmes psychiques. Reste à savoir si le
gouvernement prendra une initiative politique en la matière.

Mevrouw Anke Van dermeersch (VL. BLOK). – Ik dank
de minister voor het voorlezen van het antwoord van minister
Demotte. Ik vrees dat mijn laatste vraag onbeantwoord is
gebleven. Het antwoord erkent wel dat er een verband is
tussen drugsgebruik en psychische problemen. Nu blijft alleen
nog de vraag of de regering daar beleidsmatig iets zal aan
doen.

Question orale de M. Yves Buysse à la secrétaire
d’État à l’Organisation du travail et au Bien-être au
travail sur «le contrôle sanitaire des stagiaires»
(nº 3-335)

Mondelinge vraag van de heer Yves Buysse aan de
staatssecretaris voor Arbeidsorganisatie en Welzijn
op het werk over «het gezondheidstoezicht op
stagiairs» (nr. 3-335)

M. le président. – Mme Laurette Onkelinx, vice-première
ministre et ministre de la Justice, répondra au nom de
Mme Kathleen Van Brempt, secrétaire d’État à l’Organisation

De voorzitter. – Mevrouw Laurette Onkelinx, vice-eerste
minister en minister van Justitie, antwoordt namens
mevrouw Kathleen Van Brempt, staatssecretaris voor
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du travail et au Bien-être au travail, adjointe au ministre de
l’Emploi et des Pensions.

Arbeidsorganisatie en Welzijn op het werk, toegevoegd aan
de minister van Werk en Pensioenen.

M. Yves Buysse (VL. BLOK). – Dans certaines orientations
de l’enseignement supérieur, les étudiants doivent effectuer
un stage. Pour les courtes périodes de stage, un problème se
pose depuis plusieurs années, principalement dans le secteur
des soins de santé. La question se pose de savoir si c’est
l’établissement d’enseignement ou l’institution où le stage est
effectué qui doit supporter les frais du contrôle sanitaire
préalable. Les étudiants du secteur des soins de santé doivent
effectuer plus de stages que ceux d’autres formations. Or, ce
sont précisément les hôpitaux qui ne veulent ou ne peuvent
plus prendre ces frais à charge.

Depuis février de cette année, la secrétaire d’État et la
ministre flamande de l’Enseignement ont élaboré un régime
provisoire ; un certificat d’aptitude délivré par le médecin
généraliste et payé par les étudiant suffit en principe.

Une réglementation définitive interviendra-t-elle avant le
début de l’année académique de septembre 2004 ? Que
contiendra-t-elle ? Qui sera responsable de l’organisation de
l’examen médical et qui prendra les frais à charge ?

Si le régime actuel est maintenu, le médecin généraliste, qui a
une lourde responsabilité dans ce cadre, est-il toujours
suffisamment informé des risques auxquels les stagiaires sont
exposés ?

De heer Yves Buysse (VL. BLOK). – In bepaalde
studierichtingen dienen studenten van het hoger onderwijs
gedurende enige tijd stage te lopen. Voor de korte
stageperiodes rijst, vooral in de sector van de
gezondheidszorg, reeds enkele jaren een probleem. De
discussie draait rond de vraag of de onderwijsinstelling dan
wel de stageplaats moet opdraaien voor de kosten van het
voorafgaande gezondheidstoezicht. Studenten uit de sector
van de gezondheidszorg moeten meer stage lopen dan
studenten uit andere opleidingen en het zijn juist de
ziekenhuizen die de kost van het voorafgaande
gezondheidstoezicht niet meer willen of kunnen betalen.

Sinds februari van dit jaar hebben de staatssecretaris en de
Vlaamse minister van Onderwijs een voorlopige regeling
uitgewerkt; een geschiktheidsattest van de huisarts, betaald
door de studenten, is in principe voldoende.

Komt er een definitieve regeling voor deze kwestie tegen de
start van het nieuwe academiejaar in september 2004? Hoe zal
die er uitzien? Wie zal instaan voor de organisatie van het
geneeskundig onderzoek en wie zal de kosten op zich nemen?

Indien de huidige regeling wordt behouden, is het de vraag of
de huisarts, die in de tijdelijke regeling een grote
verantwoordelijkheid draagt, wel altijd over voldoende kennis
beschikt van de risico’s waaraan de stagiairs worden
blootgesteld?

Mme Laurette Onkelinx, vice-première ministre et ministre
de la Justice. – La circulaire ministérielle du 12 janvier 2004
établit en effet une régime temporaire. D’après cette
circulaire, un examen médical, imposé par la législation
relative à l’enseignement et effectué par les services désignés
par cette législation, peut suffire ; il n’est pas nécessaire que
l’employeur fasse procéder à un nouvel examen. La circulaire
n’indique pas que ces examens doivent être effectués par le
médecin généraliste. Les communautés doivent définir ce qui
relève de la législation relative à l’enseignement.

Un projet d’arrêté royal relatif à la protection des stagiaires
et fixant les obligations de l’employeur est en cours
d’élaboration. Ses lignes de force sont : une meilleure
définition du concept de « stage », la suppression du contrôle
sanitaire lors du premier emploi en cas d’absence établie de
risques, et la prévention des doubles examens. Selon le projet,
l’analyse des risques et le contrôle sanitaire doivent être
assurés par l’employeur qui occupe le stagiaire. Pour les
activités existant également dans les établissements
d’enseignement, cette obligation pourra être transférée vers
un établissement d’enseignement au cas où un accord de
coopération avec les communautés le prévoit. Enfin, le projet
prévoit une tarification spécifique en vue de limiter au
maximum les frais de l’employeur.

Mevrouw Laurette Onkelinx, vice-eerste minister en
minister van Justitie. – Er is inderdaad een tijdelijke regeling
die vastgelegd is in de ministeriële rondzendbrief van
12 januari 2004. Overeenkomstig deze rondzendbrief kan ook
een medisch onderzoek dat wordt opgelegd door de
onderwijswetgeving en dat wordt uitgevoerd door de diensten
die hiertoe zijn aangewezen, volstaan, zodat er geen nieuw
medisch onderzoek moet gebeuren door de werkgever. De
rondzendbrief vermeldt niet dat dergelijke onderzoeken door
de huisarts moeten gebeuren. De gemeenschappen moeten
bepalen wat onder de onderwijswetgeving valt.

Op het ogenblik wordt een ontwerp van koninklijk besluit
betreffende de bescherming van stagiairs opgesteld waarin de
verplichtingen van de werkgever zullen worden vastgelegd.
De krachtlijnen van het ontwerp zijn: een betere afbakening
van het begrip stage, de afschaffing van het
gezondheidstoezicht bij de allereerste tewerkstelling indien er
geen risico voor de gezondheid is vastgesteld en het
vermijden van dubbele onderzoeken. Volgens het ontwerp
moeten de risicoanalyse en het gezondheidstoezicht in
principe worden uitgevoerd door de werkgever bij wie stage
wordt gelopen. Voor activiteiten die ook in de
onderwijsinstelling bestaan, zal deze verplichting kunnen
worden overgedragen op de onderwijsinstelling indien er een
samenwerkingsakkoord met de gemeenschappen wordt
gesloten. Ten slotte voert het ontwerp een specifieke
tariefregeling in, zodat de kosten voor de werkgever zo
minimaal mogelijk worden gehouden.

M. Yves Buysse (VL. BLOK). – Je me réjouis de l’existence
d’un projet d’arrêté royal. En ce début de juin, la préparation
des stages bat son plein dans l’enseignement supérieur.
J’insiste pour que l’arrêté royal soit promulgué le plus

De heer Yves Buysse (VL. BLOK). – Het verheugt me dat er
een ontwerp van koninklijk besluit is. We zijn nu begin juni
en de voorbereiding van de stageopdrachten in het hoger
onderwijs is volop aan de gang. Ik dring erop aan dat het
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rapidement possible afin d’éviter toute insécurité juridique
lorsque débutera l’année académique.

besluit zo spoedig mogelijk wordt uitgevaardigd, zodat er
geen rechtsonzekerheid is bij het begin van het academiejaar.

Demande d’explications de M. Pierre
Galand au ministre de la Coopération au
développement sur «l’accessibilité des
objectifs du Millénaire» (nº 3-288)

Vraag om uitleg van de heer Pierre Galand
aan de minister van
Ontwikkelingssamenwerking over «de
haalbaarheid van de
Millenniumdoelstellingen» (nr. 3–288)

M. Pierre Galand (PS). – Le rapport 2004 de la conférence
des Nations unies pour le commerce et le développement
(CNUCED) est assez alarmant. Il indique clairement en effet
que les objectifs de la Déclaration du Millénaire qui ont été
adoptés par l’Assemblée générale des Nations unies en 2000
et qui visent à réduire de moitié l’extrême pauvreté, ne
pourront être atteints à l’échéance de 2015.

Je voudrais rappeler que le seuil d’extrême pauvreté a été fixé
à 1 dollar par jour et par personne. C’est aujourd’hui le sort de
50% de la population des 50 pays dits les moins avancés
(PMA).

Cette impossibilité de réduire l’extrême pauvreté n’est-elle
pas le résultat des retards pris par les pays riches dans leurs
engagements réels en faveur de la lutte contre la pauvreté ?
Ne sommes-nous pas encore très loin du compte en matière
d’engagement budgétaire pour atteindre le 1% du PNB des
pays riches en faveur de la coopération au développement ?

De même, ne pensez-vous pas qu’il faut être plus strict sur les
éléments entrant dans les critères qui fixent les interventions
financières considérées comme Aide publique au
Développement (APD) ? Ainsi, en quoi l’annulation –
 parfaitement légitime – d’une dette qui a une valeur faciale
totalement surévaluée, comme c’est le cas de la dette
congolaise, contribue-t-elle au développement de ce pays ?
Par contre, ne gonfle-t-elle pas artificiellement le pourcentage
annoncé de l’aide publique au développement ?

Lutter contre l’extrême pauvreté, cela doit signifier lutter
contre les causes de la pauvreté. La croissance observée en
Chine et en Inde est-elle réellement un indicateur fiable de
l’état de santé et de l’éducation dont bénéficient les
populations de ces pays ? En réalité, une croissance réservée à
20% de la population de ces pays a des effets pervers pour le
développement et le bien-être des 80% de la population qui
est exclue de l’augmentation de la richesse, notamment en
Chine. C’est la conséquence d’un abandon de l’école
accessible et ouverte à tous au profit de la formation d’une
élite. On cite souvent la Chine. Je voudrais quand même
rappeler que, comme l’a encore souligné une émission sur la
Chine diffusée dernièrement sur Arte, le facteur de croissance
le plus important aujourd’hui est l’illettrisme.

Quelles initiatives la Belgique compte-t-elle prendre pour
éviter l’échec des engagements pris lors de l’Assemblée
générale des Nations unies en 2000 et ensuite au sommet de
Monterrey en mars 2003 ? Comptez-vous participer à la
11e conférence de la CNUCED qui se tiendra à Sao Paulo du
13 au 18 juin 2004 et comment comptez-vous réagir lors de
cette conférence ? Enfin, au sein du Comité ad hoc des
Nations unies, quelles propositions la Belgique a-t-elle
défendues pour faire en sorte que la croissance économique
mondiale réponde plus et mieux aux exigences du

De heer Pierre Galand (PS). – Het UNCTAD-verslag 2004 is
vrij verontrustend. Hieruit blijkt overduidelijk dat de
doelstellingen van de Millenniumverklaring die door de
Algemene Vergadering van de Verenigde Naties in 2000
werden goedgekeurd en volgens dewelke het aantal personen
dat in extreme armoede leeft, tegen 2015 met de helft moet
dalen, niet gehaald zullen worden.

Extreme armoede betekent dat een persoon moet rondkomen
met 1 dollar per dag. Op dit ogenblik leeft 50 procent van de
bevolking van de 50 minst ontwikkelde landen (MOL) in
extreme armoede.

Is het feit dat we er niet in slagen de extreme armoede terug
te dringen niet het gevolg van de achterstand die de rijke
landen hebben opgelopen bij de uitvoering van hun
verbintenissen ter zake? Zijn we niet erg ver verwijderd van
de begrotingsdoelstelling dat de rijke landen één procent van
hun BNP aan ontwikkelingshulp moeten besteden?

Vindt de minister niet dat de criteria voor de financiële
bijdragen die in aanmerking worden genomen als
overheidssteun voor ontwikkeling (ODA – Official
Development Assistance), strikter moeten worden vastgelegd?
Hoe kan het – overigens volledig terechte – kwijtschelden van
een nominaal overgewaardeerde schuld, bijdragen tot de
ontwikkeling van een land als Congo? Wordt daardoor het
vooropgestelde percentage van de overheidssteun voor
ontwikkeling niet kunstmatig opgeblazen?

Extreme armoede bestrijden, betekent dat de oorzaken van de
armoede worden aangepakt. Is de groei in China en India
werkelijk een betrouwbare indicator voor de toestand van de
gezondheidszorg en het onderwijs in die landen? Een groei
waarvan slechts 20 procent van de bevolking geniet, kan
perverse gevolgen hebben voor de ontwikkeling en het welzijn
van de overige 80 procent van de bevolking die van de
toegenomen rijkdom wordt uitgesloten, zoals het geval is in
China. Onderwijs voor allen werd er vervangen door
opleiding van een elite. Uit een programma dat recent op Arte
werd uitgezonden, bleek dat het analfabetisme er de sterkst
stijgende indicator is.

Welke initiatieven zal België nemen om te vermijden dat de
verbintenissen die tijdens de Algemene Vergadering van de
Verenigde Naties in 2000 en vervolgens op de top van
Monterrey in maart 2003 werden aangegaan, niet worden
nagekomen? Zal de minister deelnemen aan de UNCTAD XI-
conferentie die van 13 tot 18 juni 2004 plaatsvindt in Sao
Paulo? In welke zin zal hij reageren? Welke voorstellen heeft
België gedaan binnen het ad hoc comité van de Verenigde
Naties om ervoor te zorgen dat de economische groei in de
wereld beter beantwoordt aan de noodwendigheden van de
duurzame ontwikkeling en rekening houdt met de universele


